

明けまして
おめでとうございます
今年もよろしく
お願ひ致します

フェニックス PHOENIX

—< 発行者 >—

航空安全推進連絡会議 03-3742-9359

航空労組連絡会 03-3742-3251

日本乗員組合連絡会議 03-5705-2770

<http://www.kohkuren.org/>



旺盛な航空需要が予想されるアジア太平洋地域。2020年には1日約100便増が計画される羽田空港

の横差や格差の貧困化を是正させる社会変革が生まれています。国内に目を転じれば、安政政権は経済政策「アベノミクス」で異次元の金融緩和や機動的な財政政策・民間投資を駆使する成長戦略を進めてきました。株価は上昇し円安で大企業は大きな利益を確保し、大企業の裏盾は保有する300兆円を超えるものが、庶民の暮らしに光は差し込みます貧困化と格差が一段と拡大しました。給与所得者数を所得階層別にみると年収2千万円以下にみると年収2千万円以上で5百万円~1千5百万円の中間層は減少しています。非正規労働者は2千万人を超え、年収2百万円以下の労働者は1千万人を下ります。

1月20日、米国大統領就任式が行われます。ドナルド・トランプ氏がどのような政策を掲げ実施するのか、世界は注目しています。トランプ選ばれたことと英國EU離脱の背景に共通性が指摘されています。グローバル化の進展は貧困と格差を拡大させ、分断を招いています。一方、歐州選挙を通じて多国籍企業に対する幅広い市民運動や選挙を通じて多国籍企業ではまともな生活を取り戻すため、緊縮財政に反対するなど、幅広い市民運動や選挙を通じて多国籍企業

がっています。
航空名古屋の17年3月期決算は、収入を下方修正したものの好決算が予想されています。安全面や労働環境で課題を抱えているのも共通です。

JAL・ANAではインジントラブルが相次ぎました。ANAではB787の、JALではB777のエンジン不具合が相次ぎ、影響は今なお続く

外に派遣された自衛隊員の生命の危険性が高まっています。沖縄辺野古新基地建設問題でも、沖縄県民の民意を無視する安倍政権への反対は大きくなっています。求められるのは米国とのメガネを通した外交経済政策や軍事協力からの転換です。欧米では社会変革をめざす幅広い市民運動が新たな潮流になっています。

の貧困率は16・3%と超えました。日本の子供たちがECD（経済協力開発機構）34カ国中ワースト6位。「貯蓄ゼロ世代帯」は、20年で3倍になりました。富裕層はますます富み、中間層は疲弊し貧困層が増えた日本の姿です。安政関連法（戦争法）

貧困と格差是正の2017年に 空の安全、争議解決

■主な記事から■

- ▶ I T F アジア総会に参加して。
トピックス紹介 [2面]
 - ▶ J A L・A N A、経営戦略と社
内事情 [2面]
 - ▶ J A L 解雇争議、地域で全国で
連帯強化。「釧路・根室の会」
が結成される [3面]

労働相談は航空連に
03-3742-3251
e-mail/honbu@kohkuren.org

されていきます。外航では、路線の見直しや合理化によるコスト削減が相次ぎ、雇用問題が起きてています。グランドハンドリングの人員もまた深刻です。

ANAグループのANA ASIAでは、16年度は毎月のように新規採用を重ね、6カ月間の累計は500人を超えていました。成田空港のグラハム・エム社では、派遣会社から人員採用しています。JALグループのJGSでは10月の労使交渉で、「成田・羽田の計画人員はマイナス34名」が明らかになりました。17年度内定者を前に倒して研修生として受け入れていますが、退職は後を絶たず、人員不足解消の見通しは不透明です。

迎える2017年。

争は9月23日に最高裁で、日本航空の不当労働行為が確定。この問題は国会でも取り上げられました。3労組統一要求も提出され、交渉が開始されました。早急に解決に向けた日本航空の決断が求められます。

本格的に開幕する17春闘は16年冬闘の成果を土台に、さらなる職場改善に向かって取り組みが求められます。利益至上主義から安堵感第一・公共性重視に転換せざるを得ない職場環境に誇りと活力を取り戻す、安全安心の航空運送業を目指すため、まずはあらためて「労働条件は安全を支える基礎を築き取り組みを強化しなければなりません。私たちはあらためて「労働条件は安全を支える基礎を確立し、安全運航の担い手にふさわしい労働条件に引き上げさせましょう。」

発着枠配分の差が業績に反映

62の労働組合代表が参加
交通運輸の未来を俯瞰
労働環境改善めざし討論

昨年11月28日(土)30日
東京ピックサイトで国際
運輸労連(ITU)のア
ジア太平洋地域総会(A

ら62の労働組合代表など、総勢約250名が参加しました。航空連からは近村議長をはじめ17名

たきました

俯瞰しながら争奪環境を改善することを目的としています。組織状況については、同地域の加盟が

であると強調されまし
た。加盟組合代表から
は、当該地域における労
働者が貧困のあまり加賛

合の力を強化することと、難しさも浮き彫りにしました。

すが、退職に歯止めがかりません。経営側は解雇争議を抱えていることからパイロット不足とは

航空業界を二分するANAとJAL

業は15年度比で31.8%増と、生産量は15年度比で15.1%増と、LCC方式を採用していま
る事業として乗員訓練事業や機体整備事業の推進をあげています。機材戦略では250機体制(15年
度末)から300機体制を目指します。財務目標

（D-87、A350、
MRJ等）の円滑な導入、と述べるのみ。具体的
策は17年2・3月発表予定としています。その背
景題への「打ち手」の検討も、(1)後醍醐天皇が
都宮空港着陸枠拡大に対応する新空港開業制
度実施、(2)中期的な経営目標達成に備え、(3)
新世代航空機開発に着手するなど、多岐にわた
る複数の要因によるものと見受けられます。

航空の企業再生への取り組み

抱える社
もしません。

内事情

今後の成長戦略などをどうに描くのか。計算式も含めれば規模を拡大しないと強調しますが、税法の恩恵がなくなり様々な費用増加も加わるなか、収入増が図られなければ利益は縮小します。羽中の、全日空に比べ見劣りする利便性をどのように

語の結果 様々な問題が
あることから協定を結んで
います。これにより
別業種員は、組合所属
労働協定でそれぞれ業
務することになります
た。植木社長は「少しで
も長く皆さんに働いても
らいたい」と述べます
が、CCUの調べでは、
J A Lの客室乗務員はご

JAL・ANA
経営戦略を考察

急激・大規模拡大のANA

成長戦略がみえない JAL

利用した旅行客数が増加する。
と予測されています。

強化や規制の見直しなどを実現するため、各社が打ち出す経営戦略を考察します。

全日空は、16年1月に「2016-2020年度中期経営戦略」を発表しました。エアライン事業者間で運送の標準化

は
7900億円を20年には
1年度営業収入1600億円、
営業利益は15年度で250
億円を2000億円に拡
大します。機材投資は過
去最大規模の2兆円（カ
タログ価格・15年5月発
表）を計画しており、関
係者から「野心的すぎる
のではないか」といった

【2016「上期」内】		
	国内線	J A L
旅客収入(億円)	2533	2131
旅客数(千人)	16130	42131
座キロ(百万)	17884	25000
旅キロ(百万)	12154	20405

利用率Y(%)	68.0	80.0
・イールド	20.8(17.7)	10.4
・ユーニットレベニュー	14.2(12.1)	8.4
単価(円/人)	15708	5050
注: J A L 国内線は大園コース		
・J A L 国内線三千円コース		
・イールド Yield= 収入 ÷ (り単価)		
・ユニットレベニュー(座席)		
キロ=イールド × 利用率		

【2016「上期」内線の収入構造を比較】				
	J A L		A N A	
	国内線	国際線	国内線	国際線
旅客収入(億円)	2533	2131	3474	2571
旅客数(千人)	16130	4213(-1.6%)	21520	4479(+10.3%)
座キロ(百万)	17884	25600(+0.8%)	30225	29458(+11.9%)
旅キロ(百万)	12154	20405(+0.1%)	19526	22309(+11.6%)
利用率L/P(%)	68.0	80.0	64.6	75.7(-0.2%)
イールド	20.8(17.7)	10.4	17.8	11.6
ユニットペニー	14.2(12.1)	8.4	11.5	8.8
単価(円/人)	15708	50589	16146	57854

注：JAL国内線は大団体コースなのでANA比較のため
 「JAL国内線=キロ÷0.85」

- ・イールド Yield=収入÷旅客キロ（旅客1人1キロ当たり単価）
- ・ユニットレベニュー（座キロ当たり単価）=収入÷座席キロ=イールド×利用率

このペーパーがどのよう
な効果を発揮したか、
発行後の発着枠の配分を
みてみます。2012年
11月に羽田空港国内線発
着枠1泊25枠の配分はA
りますが、規制を緩和す
る業務中止率に大きな差
にあるなかで、新たなリス
トになりかねない

する動きがあ
健康問題によ
る者が増加傾向
へ規制緩和は
クを抱えるこ
ねません。

一切言わず、安全運航の
ために設けられた年間乗
務時間制限を、あれこれ
理由をつけて延長しよう
としており、パイロット
の不信感を増大させてい

安全会議だより 94

導入できるか？気象観測を完全無人化する

「自動METAR/SPECI報



特に冬場の降水現象やみぞれなどは、機械的にって液体が固体から明確なため、分類していくことができます。冬期運航に安全上の大きな影響を与える固形降雨の種類も、実際は飛行止の気象現象が存在しているのに、知らずに運航してしまうのではないかとの声が上がっています。

このように自動MSISの配情報は現在の通報とは、大切な項目が通報されないので、導入する

試験運用が始まりにかかるかわらべるところは本年度3月に於ける。それと並んで、これによつて、これに対し運航実績を知る全く不同的の自動化が進む。推移していく航空労働者会議の観点からの注目していいく必要性を述べる。詳しうなばく会議本部へくださる。

日東整原告、上告棄却に抗議

猪俣労災裁判は最高裁へ上告

日本航空の再建の過程で、唯一会社といつぶされ全従業員の雇用が奪われた整備士会社の日東航空整備（日東整）。2名の労働者が日本航空に不当解雇撤回と雇用の確保を求めていた裁判で、最高裁は原告2名の上告棄却の不当な決定を止めました。2名の原告は、「告発棄却に断固抗議する。」

裁判所は弱者をなぜ切り捨てるのか！

裁判所は弱者をなぜ切り捨てるのか！



有楽町 JAL プラザ前での宣伝行動。
日東整原告の泉さん（右）、佐藤さん

障害者雇用で輝く52の物語

坂本光司&坂本光司研究室

助け合う社員、生き生きと働く障がい者のた
くさんの会社が登場します。しかし、日本全
体から見ればまだ圧倒的には障がい者のた
く職場は少ないのが現実です。

著者
坂本光司
著者略歴
著者写真

読書の
ススメ

૧૮

が、3年前の数字です。日本には約10万の障害者がいて、74歳以上の障害者が最も多く、次いで60歳代になります。障がい者の就労率が求められています。航空でも、安否電話から障がい者雇用対象職場が少なくなると雇用率は法律通りの低水準です。この本を読んで発想を変えてもらいたいと思います。

第36回航空政策セミナーの案内

日 時 2月4日(土)
12:30~17:30

場 所 南部労政会館
JR山手線「大崎駅」下車徒歩3分

テーマ

1. 航空各社の経営分析
2. 過重労働をなくすために
 - (1) 迫り来る過労災害への防御を考える
 - (2) 各職場の勤務実態
3. 60歳以上の働き方

問い合わせ、航空連事務局 03-3742-3251

2016年は燃費が安いままに推移していく航空会社も全体的に好業績で推移しています。ANAでもっとも膨大な利益を見込んでいる割合は、賃金ボーナスはもう少し上がっていくのがほんと願っています。さて、一年を振り返ると、自然災害が相次ぎ、わざわざ続行した。4月の熊本地震では震度7をした。大きな被害を受けた皆さまを改めてお見舞い申します。熊本には地震なんかなかったことは友人と話していたら、今

われたが、まだ震度は弱いです。
たな。20名で熊本城壁が壊れ
地震があり、1625年には死者50名で熊本城
には天守閣壊れています。
本ではだいたい100
から200年の間に大
な地震が起きているの
です。熊本から大分にかけ
ては大きな地震を起こ
しては大きな地震を起こ
断層が走っています。
その後、鳥取でも震度6
の大きな地震が起きました。
た。生きているうちに
回るかどうかですが、
日本は揺れる火山帯に
つており、まだまだ大
震が起きそうです。
あ、みなさん、貴重で
事な財産を守るために
家具の固定をして地震
備えましょう。